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Это была первая атомная подводная
лодка. Она была спущена на воду в 1957
году. И это была первая авария на атом-
ной подводной лодке. В 1967 году произо-
шел пожар в подводном положении. Мы
много рассказывали об этой лодке. О ее
подвигах: статья «Достигли Северного
полюса. Время московское. Утро» за 17
июля 2012 года. О ее судьбе: статья «Ле-
нинский комсомол» отправят на переплав-
ку?» за 10 сентября 2012 года. О судьбах
подводников: «Награды подводников ока-
зались слишком дорогими?» за 11 сентяб-
ря 2014 года.

Погибшие подводники «Ленинского
комсомола» были похоронены в братской
могиле в губе Западная Лица. И преданы
забвению. Как и сама авария. Потому что
по ВМФ разносились формулировки: «По
вине экипажа». Потом уже было доказа-
но, что личный состав К-3 предотвратил
техногенную катастрофу и спас лодку.

Когда с тех событий был снят гриф «сек-
ретно», сослуживцы — члены Общества
ветеранов 3-й дивизии Краснознаменно-
го Северного флота, в которую входила

К-3, — стали добиваться восстановления
справедливости.

И добились. Добились созыва эксперт-
ного совета ВМФ, который, изучив все фак-
ты и документы, опросив оставшихся в
живых членов экипажа К-3, оформил свои
выводы в решении. По этому решению
Военный совет ВМФ в марте 2013 года
принял свое решение: представить к зва-
нию «Герой Российской Федерации» капи-
тан-лейтенанта Александра Лескова и
инженера капитан-лейтенанта Юрия Не-
красова; представить к награждению ор-
деном Мужества сорок четыре человека,
погибших во время аварии и скончавшихся
после аварии, а также представить к на-
граждению орденом «За военные заслу-
ги» восемь человек из числа оставшихся в
живых членов экипажа, двое из которых
к настоящему времени уже скончались.

Потом члены Общества ветеранов 3-й
дивизии КСФ занимались наградными
листами, связывались с семьями погиб-
ших. Ими была проведена огромная ра-
бота, чтобы сейчас произошло то, что про-
изошло.

В этом году все бумаги прошли соот-
ветствующие инстанции в Министерстве
обороны России. Но командование по сво-
им причинам приняло решение разделить
выводы экспертного совета на две части
— условно говоря, на живых и мертвых.
39 человек, погибших в аварии, было ре-
шено наградить орденами Мужества. И
относительно них 1 сентября 2014 года
вышел соответствующий указ президен-
та России Владимира Путина. Награжде-
ние тех, кто выжил в катастрофе, было
решено придержать.

Как рассказали корреспонденту «ВП» в
Международной ассоциации подводников,
они направляли запрос о судьбе наград для
выживших, и из Минобороны ответили,
что выводы экспертного совета ВМФ, воз-
можно, придется перепроверять.

Но главное произошло: страна воздала
должное погибшим героям. И теперь их
семьи будут хранить ордена Мужества му-
жей и отцов.

14 ноября министр обороны Сергей
Шойгу лично вручил награду вдове капи-
тан-лейтенанта Маляра. Когда на лодке

начался пожар и огонь охватывал отсек за
отсеком, командир второго отсека закрыл
люк изнутри, остановив распространение
огня. Врученная награда — подтвержде-
ние его подвига и память о нем.

Остальные 38 орденов Мужества от-
правлены в Адмиралтейство. В ближай-
шее время их через военкоматы должны
передать семьям погибших подводников.

Вице-адмирал Геннадий Полюхович,
председатель Общества ветеранов 3-й
дивизии КСФ, поделился с корреспонден-
том «ВП» впечатлением от этого события:

— Живые очень счастливы тем, что сво-
его добились. Но есть одна просьба. Мы
просим опубликовать Указ президента
России о награждении подводников. Его
нет даже на сайте Кремля.

Корреспондент «ВП» позвонил в пресс-
службу президента России. Там ему лако-
нично объяснили: публикуются все ука-
зы, которые можно опубликовать. Указы,
которые по тем или иным причинам име-
ют определенный гриф, не публикуются.

Михаил ТЕЛЕХОВ

После нашей публикации о том, что
плодово-ягодный питомник НПЦ «Аг-
ротехнологии» выгоняют с террито-
рии, которую тот в течение 13 лет арен-
довал под свои грядки и посадки, и
хотят отдать земли Санкт-Петербург-
скому государственному казенному уч-
реждению «Центр комплексного благо-
устройства» (статья «Здесь будет город
или сад?» в номере за 14 ноября 2014
года), в Смольном 19 ноября состоя-
лось совещание, где обсуждался этот
вопрос.

Представители двух комитетов — по уп-
равлению городским имуществом и по бла-
гоустройству — пытались найти консен-
сус, а именно разделить земли так, чтобы
на них хватило места и «Агротехнологи-
ям» и ЦКБ. Жаль, на совещании не было
представителей Управления по развитию
садоводства и огородничества, чьим подо-
печным постоянно нужны саженцы из это-
го питомника. Тем не менее корреспондент
«ВП» попытался узнать, к какому решению
пришли участники этого заседания.

Напомним, что сам питомник предло-
жил КУГИ забрать две трети из 34 гекта-
ров общей площади, оставив им одну
треть, — на таких площадях еще можно

работать, растить сажен-
цы, выводить новые сорта.

Но директор НПЦ «Аг-
ротехнологии» Александр
Давлятов рассказал корреспонденту «ВП»,
что пока на такой компромисс власти Пе-
тербурга не пошли:

— Сначала вообще шла речь о том, что-
бы оставить нам 10% от участка. Потом
вроде прозвучала цифра — 5 гектаров. Но
нам этого не хватит. У нас сейчас зимой
грядки и посадки занимают 10 гектаров,
а летом мы занимаем чуть больше. По-
этому я и говорил о трети. На 5 гектарах
нам не поместиться.

В ЦКБ корреспонденту «ВП» объясни-
ли, что пока речь о конкретных площадях
не шла. Было решено обмерить весь учас-
ток и подумать, как его поделить. А конк-
ретные предложения вынести на следую-
щее совещание, которое должно пройти в
середине декабря.

Как уточнили нам детали решения в
КУГИ, на совещании было предложено
выделить часть земельного участка для
НПЦ «Агротехнологии», чтобы тот про-
должал растить саженцы: «Решением суда
первой инстанции НПЦ «Агротехноло-
гии» был выселен с земельного участка.

Сейчас спор рассматривается в
суде апелляционной инстан-
ции. Но рассмотрение дела пе-

ренесено на декабрь в связи с рас-
смотрением возможности решения спора
мирным путем. В настоящий момент
КУГИ предложено всем заинтересован-
ным лицам рассмотреть возможность со-
вместного использования территории
НПЦ «Агротехнологии» и СПб ГКУ «Центр
комплексного благоустройства», а имен-
но сохранить часть территории за быв-
шим арендатором путем выделения не-
обходимой НПЦ площади для осуществ-
ления своей хозяйственной деятельности
из земельного участка, подлежащего пе-
редаче ЦКБ. По данному вопросу был про-
веден ряд совещаний, на последнем из
которых принято решение комитету по
благоустройству совместно с НПЦ и ЦКБ
согласовать границы территории, необ-
ходимой для сохранения насаждений, при-
надлежащих НПЦ, и представить в коми-
тет по благоустройству конкретные пред-
ложения по необходимым им границам и
площадям».

Также мы попытались выяснить, зачем
ЦКБ эти земли. Как пояснили в КУГИ, в соот-
ветствии с поручением правительства Пе-

тербурга 2010 года территория Катлинско-
го питомника после окончания действия до-
говора аренды с НПЦ подлежит закрепле-
нию за ЦКБ для организации последним пло-
дово-ягодного питомника. Это и понятно, для
других целей выделить эти земли невозмож-
но. Поскольку, как мы уже сообщали в пре-
дыдущем материале, питомник расположен
на землях аграрной науки, правовой статус
которых установлен Земельным кодексом РФ
и которые должны рассматриваться как осо-
бо охраняемые территории.

Но если почитать положение о ЦКБ, он
был создан в свое время департаментом
по благоустройству еще мэрии Петербур-
га «в целях упорядочения функций заказ-
чика по ремонту, содержанию и механи-
зированной уборке улично-дорожной
сети». И зачем ЦКБ плодово-ягодный пи-
томник, не ясно.

Тут вспомним, что эту землю очень хо-
тел прибрать к рукам девелопер, который
строит микрорайон «Большой Пушкин»
(питомник делит микрорайон пополам) и
даже нарисовал там планировку спортив-
но-развлекательного комплекса. Тут без
комментариев.

Михаил КОЛЬЦОВ
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ВЛАСТИ ДЕЛЯТ ЗЕМЛИ АГРАРНОЙ НАУКИ МЕЖДУ ЦЕНТРОМ

КОМПЛЕКСНОГО БЛАГОУСТРОЙСТВА И ПЛОДОВО'ЯГОДНЫМ ПИТОМНИКОМ

ПРОДОЛЖАЯ ТЕМУ

РЕЗОНАНС

УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ПОДВОДНИКИ,

ПОГИБШИЕ В АВАРИИ НА АПЛ К'3,

НАГРАЖДЕНЫ ОРДЕНАМИ МУЖЕСТВА

УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ПОДВОДНИКИ,

ПОГИБШИЕ В АВАРИИ НА АПЛ К'3,

НАГРАЖДЕНЫ ОРДЕНАМИ МУЖЕСТВА

УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ПОДВОДНИКИ,

ПОГИБШИЕ В АВАРИИ НА АПЛ К'3,

НАГРАЖДЕНЫ ОРДЕНАМИ МУЖЕСТВА

УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ПОДВОДНИКИ,

ПОГИБШИЕ В АВАРИИ НА АПЛ К'3,

НАГРАЖДЕНЫ ОРДЕНАМИ МУЖЕСТВА

УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ПОДВОДНИКИ,

ПОГИБШИЕ В АВАРИИ НА АПЛ К'3,

НАГРАЖДЕНЫ ОРДЕНАМИ МУЖЕСТВА

УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ПОДВОДНИКИ,

ПОГИБШИЕ В АВАРИИ НА АПЛ К'3,

НАГРАЖДЕНЫ ОРДЕНАМИ МУЖЕСТВА

УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ПОДВОДНИКИ,

ПОГИБШИЕ В АВАРИИ НА АПЛ К'3,

НАГРАЖДЕНЫ ОРДЕНАМИ МУЖЕСТВА

УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ПОДВОДНИКИ,

ПОГИБШИЕ В АВАРИИ НА АПЛ К'3,

НАГРАЖДЕНЫ ОРДЕНАМИ МУЖЕСТВА

УКАЗОМ ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ ПОДВОДНИКИ,

ПОГИБШИЕ В АВАРИИ НА АПЛ К'3,

НАГРАЖДЕНЫ ОРДЕНАМИ МУЖЕСТВА

Экипаж атомной подлодки
«Ленинский комсомол»
реабилитирован

Экипаж атомной подлодки
«Ленинский комсомол»
реабилитирован

Экипаж атомной подлодки
«Ленинский комсомол»
реабилитирован

Экипаж атомной подлодки
«Ленинский комсомол»
реабилитирован

Экипаж атомной подлодки
«Ленинский комсомол»
реабилитирован

Экипаж атомной подлодки
«Ленинский комсомол»
реабилитирован

Экипаж атомной подлодки
«Ленинский комсомол»
реабилитирован

Экипаж атомной подлодки
«Ленинский комсомол»
реабилитирован

Экипаж атомной подлодки
«Ленинский комсомол»
реабилитирован

Свершилось! 39 подводников, погибших при ликвидации аварии на атомной
подводной лодке К-3 «Ленинский комсомол», Указом президента России от
1 сентября 2014 года награждены орденами Мужества посмертно. 14 ноября
министр обороны Сергей Шойгу торжественно вручил награду вдове командира второго отсека
АПЛ капитан-лейтенанта Анатолия Маляра. Остальные 38 орденов отправлены в Адмиралтейство
с поручением главкому ВМФ вручить их семьям героев.


